

**PENERAPAN TEKNIK *THOUGHT STOPPING* UNTUK
MENGATASI REMAJA PECANDU MINUMAN KERAS**

**(Studi Kasus Seorang Remaja di Desa Penganten Kecamatan Balen
Kabupaten Bojonegoro)**

SKRIPSI

**Diajukan Kepada Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya untuk
Memenuhi Salah Satu Persyaratan dalam Memperoleh Gelar Sarjana Sosial
(S.Sos)**



**UIN SUNAN AMPEL
S U R A B A Y A**

Disusun Oleh:

Ady Mahfud Rizal

B73214056

**PROGRAM STUDI BIMBINGAN KONSELING ISLAM
JURUSAN DAKWAH
FAKULTAS DAKWAH DAN KOMUNIKASI
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA**

2018

PERSETUJUAN PEMBIMBING SKRIPSI

Nama : Ady Mahfud Rizal

NIM : B73214056

Jurusan : Bimbingan dan Konseling Islam

Judul : **PENERAPAN TEKNIK *THOUGHT STOPPING* UNTUK
MENGATASI REMAJA PECANDU MINUMAN KERAS (Studi Kasus
Seorang Remaja di Desa Penganten Kecamatan Balen Kabupaten
Bojonegoro)**

Skripsi ini telah diperiksa dan disetujui oleh dosen pembimbing untuk diujikan

Surabaya, 16 April 2018

Telah disetujui oleh :

Dosen Pembimbing,



Dr. Arif Ainur Rofiq, S.Sos.I, S.Pd, M.Pd, Kons.

NIP. 197708082007101004

PERNYATAAN PERTANGGUNG JAWABAN PENULISAN SKRIPSI

Bismillahirrahmanirrahim

Atas Berkat Rahmat Allah Yang Maha Kuasa

Yang bertandatangan dibawah ini, saya:

Nama : Ady Mahfud Rizal

NIM : B73214056

Jurusan : Bimbingan Konseling Islam

Alamat : Desa Penganten RT.11 RW.03 Kecamatan Balen
Kabupaten Bojonegoro

Menyatakan dengan sesungguhnya,

- 1) Skripsi ini tidak dikumpulkan di lembaga tinggi pendidikan manapun untuk mendapatkan gelar akademik apapun.
- 2) Skripsi ini benar-benar hasil karya saya secara mandiri dan bukan merupakan hasil plagiasi atau karya orang lain.
- 3) Apabila dikemudian hari terbukti atau dapat dibuktikan skripsi ini hasil plagiasi, saya bersedia menanggung segala konsekuensi hukum yang terjadi.

Surabaya, 16 April 2018

METERAI
KEPADA
04861AFFA32119113
6000
ENAM RIBU RUPIAH

Yang menyatakan

Ady Mahfud Rizal

NIM. B73214056

LEMBAR PENGESAHAN TIM PENGUJI SKRIPSI

Skripsi oleh Ady Mahfud Rizal ini telah dipertahankan didepan Tim Penguji Skripsi

Mengesahkan,

Surabaya, 19 April 2018

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya

Fakultas Dakwah Dan Komunikasi



Penguji I

Dr. Arif Ainur Rofiq, S.Sos.I, S.Pd, M.Pd, Kons.

NIP. 197708082007101004

Penguji II

Mohamad Thohir, M.Pd.I

NIP. 19790517200911007

Penguji III

Dr. Hj. Sri Astutik, M.Si

NIP. 195902051986032004

Penguji IV

Dr. Rudy Al-Hana, M.Ag

NIP. 196803091991031001



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : ADY MAHFUD RIZAL
NIM : B73214056
Fakultas/Jurusan : DAKWAH / Bimbingan Konseling Islam
E-mail address : rizalady15@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)

yang berjudul :

PENERAPAN TEKNIK THOUGHT STOPPING UNTUK MENGATASI
REMAJA PECANDU MINUMAN KERAS (studi kasus Seorang
Remaja di desa Penganten Kecamatan Balen Kabupaten
Bojonegoro)

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 26 April 2018

Penulis

(Ady Mahfud Rizal)
nama terang dan tanda tangan

kenakalan dikalangan remaja bisa juga dilakukan secara tidak sadar. Misalnya karena sedang menghadapi masalah yang sangat berat, seseorang dengan mudah terpengaruh temannya untuk mengkonsumsi minuman keras.

Minuman keras akhir-akhir ini telah menimbulkan masalah yang mengganggu kondisi ketertiban, keamanan, kejahatan dan kekerasan. Pelakunya menyadari akan bahaya pengaruh alkohol bagi tubuh manusia. Apabila disalahgunakan maka tatanan pengaturan, pengawasan dan pengendalian sangat diperlukan. Oleh karena itu pemerintah dan masyarakat harus bekerjasama untuk membuat larangan dan mentaati larangan tentang meminum minuman keras. Khususnya para remaja harus lebih mengerti tentang larangan tersebut.

Penyalahgunaan minuman keras oleh para remaja akan menimbulkan berbagai bentuk kenakalan yang mengganggu kondisi ketertiban, keamanan, kejahatan dan kekerasan. Bila keadaan tersebut dibiarkan maka bencana akan terjadi. Remaja yang sudah kecanduan alkohol akan menjadi remaja yang tidak produktif bagi pembangunan. Mulai dari remaja awal sampai remaja akhir sudah banyak remaja yang meminum minuman keras kebanyakan salah satunya dikarenakan oleh lingkungan dan teman pergaulan. Perbuatan tersebut merupakan masalah sosial yang perlu ditangani karena remaja sebagai garda penggerak bangsa keadaannya menyimpang dan menimbulkan kesenjangan antara individu dan masyarakat.

“kurang gaul” dan lebih parahnya lagi sampai tidak di ajak berteman dengan komplotan mereka dan dikucilkan.

Kemudian lama kelamaan ketika remaja tersebut ada permasalahan kecil dari segi apapun, mereka melampiaskan dengan meminum minuman keras. Kemudian hal itu sudah menjadi kebiasaan mereka untuk mengkonsumsi minuman keras sehingga minuman keras dianggap sesuatu yang bisa menghilangkan dan menyelesaikan masalah yang mereka hadapi. Hal ini didapatkan dari hasil observasi awal, remaja di Desa Penganten Kabupaten Bojonegoro.

Dari sedikit pemaparan secara umum tadi penulis melakukan observasi awal dimana dapat dihasilkan bahwa perilaku negatif yang dilakukan oleh para remaja itu, telah membuat berbagai problem yang mereka miliki terasa berkurang setelah meminum minuman keras. Namun padahakikatnya meskipun mereka menikmati hal tersebut mereka tetap mengalami masalah-masalah yang membuat mereka bertahan dengan meminum minuman keras tanpa mereka berusaha untuk memecahkan masalah yang mereka alami.

Berangkat dari permasalahan diatas, peneliti menganggap penting dan perlu untuk melakukan kajian berkaitan dengan yang dialami oleh para remaja yang meminum minuman keras. Sehingga diupayakan untuk dapat membantu memecahkan masalah psikologis yang dialami remaja sehingga dapat mengurangi penyimpangan yang dilakukan remaja salah satunya meminum minuman keras. Oleh karena itu peneliti merasa tertarik untuk

- 4) Judul : Efektifitas Teknik Thought Stopping dalam Meningkatkan Harga Diri Siswa VIII H di Madrasah Tsanawiyah Negeri Mojosari
- Jenis : Skripsi
- Nama : Ainun Usnani
- Tahun : 2014
- Jurusan : Kependidikan Islam
- Universitas : UIN Sunan Ampel Surabaya
- Persamaan : Skripsi ini sama-sama meneliti subjek usia remaja dan kasus pengguna minum-minuman keras. Selain itu teknik konseling yang digunakan sama-sama Terapi *Thought Stopping*.
- Perbedaan : Perbedaan dalam skripsi ini menggunakan metode kuantitatif sedangkan peneliti menggunakan metode kualitatif, selain itu perbedaan lainnya terletak pada subjek yang menekankan pada siswa sedangkan peneliti tidak menekankan pada siswa (pendidikannya).

pendorong proses sosial masih memiliki dampak yang negatif dan masih ditemukan tempat yang strategis untuk dijadikan tempat meminum minuman keras yaitu warung kopi.

Selain itu pergaulan juga menjadi pendorong sosial remaja yang bisa menjadikan remaja kejalan yang baik ataupun buruk sangatlah berpengaruh kuat dalam diri remaja. Seorang teman yang mempengaruhi konseli untuk meminum minuman keras sehingga sangat mudah sekali karena pergaulan konseli tidak bisa di kontrol oleh pemikiran yang rasional. Bukan faktor itu saja bahwa konseli merasa dihormati saat meminum minuman keras dan tidak dikatakan culun oleh teman-temannya sehingga memiliki teman saat di warung. Konseli setiap malam harus meminum minuman keras agar saat di warung dia memiliki teman dan dihormati temannya saat dia minum. Kesimpulan dari langkah identifikasi masalah bahwa masalah yang dihadapi konseli adalah masalah pecandu minuman keras atau perilaku remaja yang sering meminum minuman keras.

Berdasarkan identifikasi masalah dari proses wawancara yang berlangsung terlihat gejala-gejala yang sering muncul yang diperlihatkan oleh konseli, antara lain:

- 1) Takut dikatakan culun

diberikan konselor pada konseli. Dalam hal ini konselor akan memberikan konseling dengan Teknik *Thought Stopping* untuk mengatasi remaja pecandu minuman keras.

Setelah memahami semua masalah yang dihadapi konseli melalui berbagai pertimbangan dan mengumpulkan berbagai data. Akhirnya konselor menentukan *Treatment* yang cocok untuk membantu konseli mengatasi kesulitan yang dialami konseli. Konselor akan melakukan Teknik *Thought stopping* kepada konseli pecandu minuman keras dengan empat langkah diantaranya:

1. Konseli dan konselor harus memutuskan bersama, pikiran-pikiran atau masalah yang akan diselesaikan. Kesepakatan konselor dan konseli dalam membantu menyelesaikan masalah tentang pecandu minuman keras dengan menentukan gejala-gejala yang membuat konseli menjadi seorang pecandu minuman keras. Akan tetapi konselor harus menyadarkan terlebih dahulu tentang larangan Allah mengenai minum minuman keras.
2. Konseli menutup mata dan membayangkan masalah yang akan diselesaikan. Dalam keadaan rileks konseli membayangkan masalah yang muncul dipikirkannya pada langkah pertama.

3. Pikiran yang dibayangkan disertai dengan keinginan “berhenti”. Dalam hal ini konseli diajak berfikir bahwa apa saja yang dirubah dari pemikiran konseli tersebut. Kemudian konseli meneriakkan kata “berhenti” disaat memikirkan fikiran yang ingin dirubah.
4. Dalam *Thought Stopping* mengganti pemikiran yang negatif yang berulang-ulang sehingga menjadi kebiasaan dengan menggantinya dengan pikiran positif. Dalam hal ini konselor merubah kebiasaan yang selalu meminum minuman keras dengan mengucapkan *Astagfirullahal'Adzim* ketika melihat temannya meminum minuman keras yang lahir dari keinginan dalam dirinya sendiri untuk berubah.

d. *Treatment* atau langkah terapi

Setelah menetapkan terapi yang sesuai dengan masalah yang konseli alami, langkah berikutnya adalah bantuan yang akan diberikan kepada konseli yang sudah ditetapkan dalam langkah prognosis. Hal ini sangat penting didalam proses konseling karena langkah ini menetapkan sejauh mana keberhasilan konselor dalam membantu masalah konseli.

Berikut adalah cara konselor untuk melakukan proses konseling pada kasus pecandu minuman keras dengan Teknik *Thought Stopping* diantaranya:

Pada pertemuan pertama melakukan perjanjian dengan konseli, kemudian Konseli dan konselor harus memutuskan bersama, pikiran-pikiran atau masalah yang akan diselesaikan. Dalam langkah ini konselor merubah sudut pandang yang awalnya konseli masih bingung harus bagaimana dia meninggalkan minuman keras.

Konselor membacakan bahwa yang melatarbelakangi dia adalah pemikiran yang irasional pada dirinya yang takut dikatakan culun oleh temannya, merasa malu, menghormati temannya, dan takut dikucilkan oleh temannya saat di warung. Kemudian konselor memberikan motivasi tentang bahayanya minum minuman keras, larangan minum minuman keras dan hukuman bagi orang yang minum minuman keras menurut Al-qur'an. Tujuannya agar konseli sadar perbuatan yang dilakukan adalah perbuatan yang dilarang. Konselor memberi motivasi seberapa besar larangan Allah untuk orang yang minum minuman keras.

Pertemuan selanjutnya di rumah konseli, Konseli dianjurkan untuk menutup mata dan membayangkan masalah yang akan diselesaikan. Dalam keadaan rileks konseli membayangkan masalah yang menjadikan dia pecandu minuman keras yang muncul dipikirannya pada langkah pertama. Kemudian konselor

Pemikiran yang keluar dari diri konseli yang negatif yang mendorong konseli untuk selalu minum minuman keras setiap malam diganti dengan pemikiran yang bisa mengurangi ataupun menghindari temannya yang mengajak meminum minuman keras. Dengan cara melakukan *istigfar*. Kemudian pergi menjauhi temannya yang ada di warung saat temannya meminum minuman keras.

Pemikiran dari konseli yang takut dikatakan culun, dijauhi teman, diajak teman untuk nongkrong dan meminum minuman keras terus menerus berusaha dirubah konseli dengan perkataan istigfar *Astagfirullahal'Adzim* disaat konseli melihat temannya di warung meminum minuman keras. Kemudian konseli melakukan tindakan untuk pulang kerumah lalu tidur saat temannya nongkrong sampai larut malam.

Konselor menyuruh konseli untuk memejamkan mata dan berfikir yang ada pada diri konseli yang negatif yang ingin dirubah dari kebiasaan meminum minuman keras. Kemudian konseli disuruh konselor melakukan berteriak "*saya ingin BERHENTI*" dan menambahkan kata *Astagfirullahal'Adzim* dengan keras saat temannya meminum minuman keras dan dirinya diajak temannya. Akan tetapi teriakan tersebut dilakukan di tempat sepi setelah dia melihat temannya meminum agar menghindari kesalah pahaman yang ada pada diri konseli.

Adapun langkah-langkah dalam Teknik *Thought Stopping* yang diterapkan pada konseli secara lebih rinci adalah sebagaimana table dibawah ini:

Tabel 3.5

Aplikasi Teknik *Thought Stopping*

Langkah <i>Thought Stopping</i>	Teknik yang diterapkan
Konseli dan konselor harus memutuskan bersama, pikiran-pikiran atau masalah yang akan diselesaikan	<ul style="list-style-type: none"> • Konselor merubah sudut pandang yang awalnya konseli masih bingung harus bagaimana dia meninggalkan minuman keras • Konselor membacakan bahwa yang melatarbelakangi konseli adalah pemikiran yang irasional pada dirinya • Kemudian konselor memberikan motivasi tentang bahayanya meminum minuman keras
Konseli dianjurkan untuk menutup mata dan membayangkan masalah yang akan diselesaikan	<ul style="list-style-type: none"> • Dalam keadaan rileks konseli membayangkan masalah yang menjadikan dia pecandu minuman keras yang muncul dipikirannya pada langkah pertama. • konselor mengintrupsikan kepada konseli untuk mengungkapkan apa yang akan dirubah pada dirinya.
Pikiran yang dibayangkan disertai dengan keinginan “berhenti”.	<ul style="list-style-type: none"> • Ketika konseli dalam bercerita mendapatkan perkataan yang membuat dia menjadi pecandu minuman keras kemudian konselor berkata “berhenti” kemudian diikuti oleh konseli untuk mengucapkan “berhenti” dengan suara keras • konselor memberikan motivasi dengan teknik <i>self talk</i> kepada konseli

konselor datang kerumah konseli sedangkan konseli berada di ruang tamu sambil main handphone. Dari proses wawancara tersebut konseli menyampaikan perasaan menyesalnya telah merusak dirinya dengan meminum minuman keras setiap malam. Konseli mengaku bahwa dia jarang keluar malam dan ketika keluar malam dia pulang tidak larut malam. Dia merasa cuek saat ada temannya berkata apapun kepada dia, percaya diri, mengucapkan istigfar ketika melihat temannya meminum minuman keras, mencari teman yang baik.

- 2) Hasil wawancara dengan teman konseli pada langkah evaluasi atau *follow up*.

Menurut hasil wawancara teman konseli, konseli tidak lagi sering keluar rumah, Tidak mudah percaya sama orang lain, semakin kritis terhadap orang lain.

- 3) Hasil wawancara dengan tetangga konseli pada langkah evaluasi atau *follow up*.

Menurut hasil wawancara dengan tetangga konseli bahwa konseli jarang keluar malam lagi kalau keluar malam jam 21:00 sudah pulang. Konseli lebih banyak main di rumah dan membantu orang tua menyelesaikan pekerjaan di rumah.

		berulang-ulang setiap nongkrong di warung.
3.	<p>Prognosa</p> <p>Menentukan jenis bantuan atau terapi yang sesuai dengan permasalahan konseli. Langkah ini ditetapkan berdasarkan kesimpulan dari prognosa</p>	<p>Melihat dari jenis bantuan berdasarkan diagnosa yaitu berupa konseling dengan menggunakan Teknik <i>Thought Stopping</i> karena konseli belum dapat berhenti dari kebiasaan buruknya tersebut, sehingga teknik ini dapat menghentikan kebiasaan buruk tersebut dengan beberapa tahapan-tahapan agar bisa berlangsungnya Teknik <i>Thought Stopping</i></p>
4.	<p>Treatment atau terapi.</p> <p>Proses pemberian bantuan terhadap konseli berdasarkan prognosis. Terapi yang digunakan adalah Teknik <i>Thought Stopping</i></p>	<p>Ada empat langkah dalam Teknik <i>Thought Stopping</i> untuk mengatasi remaja pecandu minuman keras, diantaranya:</p> <ol style="list-style-type: none"> 1. Konseli dan konselor harus memutuskan bersama, pikiran-pikiran atau masalah yang akan diselesaikan

Keterangan:**A : Tidak pernah****B : Kadang-kadang****C : Masih dilakukan**

Dari tabel diatas dapat dijelaskan bahwa setelah mendapat konseling *Thought Stopping* terjadi perubahan sikap dan perilaku pada diri konseli. Hal ini dapat dibuktikan dengan kondisi konseli awalnya kebiasaan *negatif* yaitu minum minuman keras sudah tidak dilakukannya dan sudah mulai mengurangi kebiasaannya nongkrong hingga larut malam, sehingga konseli tidak lagi pulang dini hari dan membatasi jam pulanginya, konseli pun dapat bangun pagi dan tidak terlambat ke sekolah lagi.

Sedangkan untuk melihat tingkat keberhasilan dan kegagalan proses konseling dengan teknik *Thought Stopping* , peneliti mengacu pada prosentase kualitatif dengan standart uji sebagai berikut:

- a. $\geq 75\%$ - 100 % (dikategorikan berhasil)
- b. 50 % - 75 % (cukup berhasil)
- c. $\leq 50\%$ (kurang berhasil)

Perubahan sesudah konseling sesuai tabel analisis diatas adalah sebagai berikut:

- a. Gejala yang tidak pernah = 3 $\longrightarrow 3/4 \times 100 = 75\%$
- b. Gejala kadang-kadang = 0 $\longrightarrow 0/4 \times 100 = 0\%$
- c. Gejala masih dilakukan = 1 $\longrightarrow 1/4 \times 100 = 25\%$

